

EL NUMERO 5 CENTIMOS

EL NUMERO 5 CENTIMOS

Año XVIII

Diario Republicano

Núm. 6.260

SAGASTA Y CANALEJAS

Lo leerán ayer nuestros lectores en la sección telegráfica: Sagasta y Canalejas se han separado. Realizaron un enlace insoportable. La separación se hizo sin escándalo; amigable si se quiere.

Falta saber únicamente si la separación es completa; esto es, de cuerpos y bienes o solamente de cuerpos. Canalejas, ya lo ha oído, sale de la casa ministerial, porque sus radicalismos no caben en ella.

Ahora bien; debe estar convencido Canalejas de que en el poder no cabe más liberalismo que el de Sagasta. Non plus ultra. No más allá. Ni quien pudiera tolerarlo lo tolera, ni el Vaticano pasa a tres tirones de Moret.

Y puesto que los radicalismos no caben en las esferas de poder, ¿qué va a hacer de ellos el exministro democrata? Arrojarlos por la banda? Para eso no merecía la pena de reñir con don Práxedes. Quedarse con ellos para rendirles un amor purísimo y platónico?

Los tiempos no están para platónicos. La separación de bienes se impone, pues, como se ha impuesto la de cuerpos. Hay que desengañarse. La monarquía no quiere nada con los principios liberales, nada con la democracia, nada, en fin, con Canalejas.

Si, salido del ministerio, la de don Alfonso González, el olímpico desdén con que Sagasta ha hablado de los radicalismos, la maravillosa rapidez con que el gobierno lleva las negociaciones con Roma para la reforma del Concordato, son pruebas hartas elocuentes, sin acudir a otras no menos expresivas, para que quiepa la menor vacilación.

Es evidente de toda evidencia que, como ha dicho el señor Canalejas, el gobierno deja sin resolver el problema religioso y todos los problemas que a resolución prometió. Quién va a resolverlos? Nadie dentro de la monarquía.

Pues si el señor Canalejas considera indispensable para el país su resolución, ya sabe donde debe ir. Todo otro proceder es andar por las ramas.

que fué votado solamente por su autor. Que triunfo!

Se trató la cuestión del pan, para la cual parece que no hay remedio por el pronto más que el celo de la autoridad para perseguir los abusos que las tahonas pueden cometer en el peso.

Y se trató, en fin, la cuestión del vino en el cual algo puede hacerse para el porvenir evitando la introducción de vinos tan envenados como los que ahora se exponen en las vitas.

Sensible es que por ahora nada pueda hacerse en el asunto de la subida caprichosa del precio del pan.

Matinés de hoy, según los programas: En el Principal, la comedia en tres actos El hombre de mundo y Los martes de las Cortes.

En Bellas Artes: Los monigotes, Mi miema cara y Ciertos son los toros.

Advertencia delicada. El conde de X... se dispone a salir del país a pagar, por olvido. En la puerta lo detiene el moro.

—Perdone usted, señor conde. ¿Le he dado a usted ya la vuelta?

JUAN DEL PUERTO

Ecos de sociedad

Se ha bautizado a la niña que hace días dio a luz la señora de don Cosme de Churruarín.

La ceremonia se verificó en la parroquia de San Vicente, impontendosa a la media del nombre de María de las Mercedes de Aldeanueva de los señores de Cejuela (D. Joaquín) y de la rectoría naval.

Se encuentran en esta ciudad don Juan Gilano, teniente de caballería, y D. Luis Calvo.

Ha regresado de Zaragoza el magistrado de esta Audiencia, Sr. Santanero.

De Vitoria ha vuelto en su automóvil a Vergara el marqués de Casa-Jara.

Se encuentra en San Sebastián el duque de Añón con su señora.

Se encuentra pasando una temporada en compañía de la distinguida señora doña Dora Brunet, que reside en su hermosa casa de campo "Zabalaga", la célebre escritora inglesa Mrs. Arden.

El último libro de la insignie escritora inglesa se refiere a Méjico, donde estuvo alojada en la residencia del presidente don Porfirio Díaz.

Los nuevos esposos, a quienes deseamos dicha en su nuevo hogar, han salido para Barcelona.

El tiempo se sometió ayer al mismo programa que anteyer.

Vióse sin huracano y calor. En la noche se trasladó al Oeste y sopló más fresco trayendo una lluvia copiosa que fué, sin embargo de muy poca duración.

En la mañana como la de ayer, intransitable. El tiempo se sometió ayer al mismo programa que anteyer.

En la mañana como la de ayer, intransitable. El tiempo se sometió ayer al mismo programa que anteyer.

Teatro Principal

Esta tarde, a las cinco, se representará la hermosa y clásica comedia de don Ventura de la Vega

El hombre de mundo

LOS MARTES DE LAS DE GOMEZ

En vista del gran interés despertado por la idea de inaugurar una asociación promovedora de las regatas a vela, la excelente revista inglesa Yachtsman, dirigida, en la última semana, una circular a varios yachmen de los más conocidos en el Reino Unido.

El popular periódico cree que no ha de ser difícil se reúnan en Londres dentro de pocos días elementos suficientes para la constitución de una comisión que nombre una comisión al efecto de redactar las bases para unos estatutos, y otra para clasificar y dictar reglas para la medida de los buques utilizados en las regatas.

En efecto; es probable que el caso no ofrezca grandes dificultades, y menos todavía si como se consulta la opinión de los más completos maniquistas, interesados en primer término en que prospere el pensamiento con tanta actividad como se ve en el expuesto por la redacción del Yachtsman.

Veremos qué se hace entre nosotros en asunto tan importante como el de las regatas entre embarcaciones a vapor.

Crónica de Vitoria

(POR TELÉGRAFO)

Vitoria, 6, 9, 10 n. A las seis de esta tarde se ha cometido un crimen en el muelle de pequeña velocidad de la estación del Norte.

Un obrero que cargaba remolacha fué apuñalado por los capataces. Después de cobrar sus jornales fué, según se cree, a comprar una pistola con la cual volvió a la estación y disparó un tiro al capitán Eusebio Díaz.

El herido es hombre de 60 años y goza de buen humor. Fue conducido al hospital donde se le curó la herida, que es de pronóstico reservado.

El criminal se llama Eusebio Brea, tiene 15 años y es de San Vicente de Somosierra.

La pistola es de calibre de 12 milímetros.

Ha regresado de Bilbao el obispo de la diócesis señor Piérola.

El tiempo se ha revuelto y comienza a llover.

Notas de Arte

Concierto.—Pasado mañana se inaugurará en Bellas Artes la temporada de conciertos con uno de orquesta que dirigirá el maestro Larrocha.

La hora será la de las seis de la tarde y el programa será el siguiente: 1.º Primer parte: Sinfonía 1.ª de Haydn; Adagio Presto.—Andante.—Meno-cio. Allegro moderato. 2.º Segundo parte: Erineurg (Tannhäuser); Wagner; Gavota; Mozart; Menetto; Rameau; Tambourin; Gilek; Rakoczy, marcha.

Tournée artística.—Según leemos, Sarasate, Bertx eta Otto Goldsmid, van a realizar una tournée por Suiza, Alemania, Austria y Rusia. Darán 40 conciertos.

Otra "matinée".—Hoy se celebrará la segunda "matinée" organizada por la compañía de comedias que será el día domingo de la verificada anteyer.

La delicada labor que tan entusiastamente fué alabada por todos el último miércoles, se verá hoy, también colmada de aplauso por cuanto el escogido programa de la velada de esta tarde se adapta a las condiciones de los que componen la compañía de Bellas Artes.

Bellas Artes tendrá que resolver en breve un conflicto que presenta caracteres de gravedad. Se trata de un conflicto que ha aumentado en tal grado el número de socios—en pocos días ha llegado a 52, en demanda de abono para estas funciones, casi todos ellos—que con ser tan amplio puede considerarse materializado.

El volcán, después de algunas manifestaciones Septiembre, está en calma.

Revista de sport

De caza.—Por los montes próximos a Oñateca mordean bastantes jabalíes, y muchos días los han visto algunos vecinos de dicho pueblo a un kilómetro de distancia, causando bastante daño en los campos, particularmente en los sembrados de patatas.

Comunicado

Sr. Dr. de la Voz de Guipúzcoa. Mi distinguido amigo: Con motivo de la rectificación de una gaucilla referente a la dimisión presentada por mi distinguido amigo don Víctor Pradera del cargo de ingeniero de «La Papelera Española»...

Publicada y leída mi carta, precisamente a continuación de las afirmaciones que hacen en su comunicado el señor Pradera, que yo considero que no merecen ser tenidas en cuenta...

Debo decir claramente sentido, que los párrafos de aquella en que se habla de fórmulas arrojé que me proponía buscar para la península un jefe de la fábrica Pradera, Urgot y yo, se refieren exclusivamente al hecho concreto de que el señor Pradera me pidió autorización para trasladarse a Madrid...

Arropados en inventos se llevan al extranjero los meses de la comisión de dimisión se funda en un disentimiento completo con Urgot y conmigo acerca de la marcha de «La Papelera Española»...

Acto seguido se arregla en el despacho ordinario, dándose lectura de la relación de los trabajos ejecutados por el Laboratorio durante los meses de Septiembre y Octubre últimos, que importan 1.076,50 pesetas y se da por enterado el Ayuntamiento.

Acto seguido se lee una comunicación del vicepresidente de la Comisión provincial remitiendo, por acuerdo de la Comisión mixta del Palacio de Justicia, las bases y condiciones del concurso para la construcción de dicho edificio.

Como el asunto es de mucha importancia quedó dicho que se abra la mesa, para estudio de los concejales.

Se entra el Ayuntamiento de la relación de servicios prestados por la guardia municipal durante el mes de Octubre último, para el estudio del presupuesto de España en Francia participando que el mes de este cupo Carlos Zuzarrar, residente en París, ha sido excluido del servicio militar por no pagar a la ley y tener además un defecto físico, de los que figuran en el cuadro de exenciones.

El Ayuntamiento ratifica el acuerdo de la junta de gobierno del Museo municipal, nombrando voto nato de la misma al arquitecto don José Góizco.

Queda un asunto pendiente para formalizar una escritura con los señores Alcaide y Compañía y se entra el Ayuntamiento de la recaudación obtenida por...

Comunicado

Sr. Dr. de la Voz de Guipúzcoa. Mi distinguido amigo: Con motivo de la rectificación de una gaucilla referente a la dimisión presentada por mi distinguido amigo don Víctor Pradera del cargo de ingeniero de «La Papelera Española»...

Publicada y leída mi carta, precisamente a continuación de las afirmaciones que hacen en su comunicado el señor Pradera, que yo considero que no merecen ser tenidas en cuenta...

Debo decir claramente sentido, que los párrafos de aquella en que se habla de fórmulas arrojé que me proponía buscar para la península un jefe de la fábrica Pradera, Urgot y yo, se refieren exclusivamente al hecho concreto de que el señor Pradera me pidió autorización para trasladarse a Madrid...

Arropados en inventos se llevan al extranjero los meses de la comisión de dimisión se funda en un disentimiento completo con Urgot y conmigo acerca de la marcha de «La Papelera Española»...

Acto seguido se arregla en el despacho ordinario, dándose lectura de la relación de los trabajos ejecutados por el Laboratorio durante los meses de Septiembre y Octubre últimos, que importan 1.076,50 pesetas y se da por enterado el Ayuntamiento.

Acto seguido se lee una comunicación del vicepresidente de la Comisión provincial remitiendo, por acuerdo de la Comisión mixta del Palacio de Justicia, las bases y condiciones del concurso para la construcción de dicho edificio.

Como el asunto es de mucha importancia quedó dicho que se abra la mesa, para estudio de los concejales.

Se entra el Ayuntamiento de la relación de servicios prestados por la guardia municipal durante el mes de Octubre último, para el estudio del presupuesto de España en Francia participando que el mes de este cupo Carlos Zuzarrar, residente en París, ha sido excluido del servicio militar por no pagar a la ley y tener además un defecto físico, de los que figuran en el cuadro de exenciones.

El Ayuntamiento ratifica el acuerdo de la junta de gobierno del Museo municipal, nombrando voto nato de la misma al arquitecto don José Góizco.

Queda un asunto pendiente para formalizar una escritura con los señores Alcaide y Compañía y se entra el Ayuntamiento de la recaudación obtenida por...

Arbitrios municipales

Arbitrios municipales durante el mes de Octubre anterior que asciende a 133.276 pesetas, 17.810 más que en igual período del anterior, según el informe del Sr. Dices.

Los jornales de la semana importaron 3.195,40 pesetas y las cuentas que pasan al síndico 4.508,64.

Se entra luego en el capítulo de Informes. Quedan aprobados los siguientes de la comisión de Hacienda:

A la solicitud de donña Pilar Sanzanos, huérfana de sufragio, pidiendo la entrega de la libreta abierta a su favor en la Caja de Ahorros Municipal, accediendo.

A la comunicación de la Junta de patronato de la Casa Misericordia y hospital de San Antonio Abad, transcribiendo el acuerdo adoptado respecto a la solicitud de la contratación del arriendo de las sillas en los paseos públicos.

A la circular de la Comisión provincial que solicita de los señores Arriola sobre el vino y el alcohol, en el sentido de que no puede hacerse rebaja alguna en las tarifas y a la comunicación del mismo sentido de don Fulgencio Amador para que instalar una caseta dedicada a la venta de frutas y aceptando la dimisión que presenta don Serafín Alonso del cargo de secretario de la escuela de artesanos municipal don Pedro M. de Sorraluce.

Se aprobaron también los informes de Gobernación, denegando la autorización que solicita don Fulgencio Amador para que instalar una caseta dedicada a la venta de frutas y aceptando la dimisión que presenta don Serafín Alonso del cargo de secretario de la escuela de artesanos municipal don Pedro M. de Sorraluce.

Igualmente se aprobaron los informes de la citada comisión: acerca del escrito de don Juan de Guipúzcoa, a fin de la adquisición de unos reproectores a fin de aumentar las paradas actualmente establecidas y procurar así la mejora del ganado vacuno de Guipúzcoa, y a la instancia que dirige don José Cruz Irizar y consorte pidiendo que sea maestro el designado para encargarse de la enseñanza en la escuela de Guipúzcoa, y el Ayuntamiento acordó se haga así.

También dió cuenta el presidente de haberse reunido a media tarde del día 2.º del corriente el partido para aprobar el presupuesto corriente.

Resulta una economía actual de los gastos de la escuela de artesanos de Sr. Archa que accediendo a los deseos del presidente de la Audiencia y por alguna necesidad por todos sentida y por algunas razones que se habrán de alegar, se adquirirá un carruaje celular que costará mil y pico de pesetas, y cuyos gastos de entretenimiento no excederán de seis a ochocientas pesetas.

Se acordó al efecto el Sr. Archa, ha sido acordado muy bien por todos y sólo la falta la aprobación del Ayuntamiento.

El Sr. Gamín se muestra conformado, por ser de necesidad y decoro la reforma, por ser entendiendo que de la misma al poder salir casi todos los gastos, porque las hermanas de la Caridad se independen vino a los precios y es justo que los beneficios del negocio pasen al Municipio y que se haga un estudio de lo que se le imponga una contribución, porque según sus referencias los rendimientos son buenos.

Se resuelve la cuestión del vino dice que eso es potestativo de la junta local de prisiones.

Insiste Gamín y dice que siendo así, como él no ignora, debe el alcalde acordar la cuestión de la junta de prisiones a fin de conseguir el ingreso a que antes se ha referido.

Si las hermanas de la Caridad se niegan a rebajar el sueldo. De todos modos se reserva tratar de esta cuestión cuando se discutan los presupuestos.

Se acuerda también el señor Bidagaran para decir que las hermanas venden particularmente el vino, y es de ellas, no va a crecer que de ellas se debe rebajar, porque como dice que no encarga lo que se discute en la proposición para adquirir el coche, y es aprobada ésta por unanimidad.

Se acuerda también el presidente que el señor Lafitte se ha excusado de asistir a la sesión, pues él le pidió permiso, y el Ayuntamiento se dio por satisfecho con esta explicación.

El reglamento

Se procede a la lectura del reglamento orgánico de la guardia municipal, propuesto por el primer jefe de la misma, don Emilio Puchades.

Por unanimidad se acuerda pasar por alto el preámbulo y se entra en el artículo, después de alguna discusión.

Terminada la lectura, hace voto de la palabra el señor Mendizábal para combatir la obra del señor Puchades.